

Diario de Burgos

Año LIII. / N.º 16.292 / Miércoles 1 de Septiembre de 1943 / Tel. 2015 / Apartado 46 / 25 céntimos

Su Santidad hablará hoy a la una y media del mediodía

Después del discurso será leído el mensaje en siete idiomas

Ciudad del Vaticano.—Su Santidad el Papa Pío XII, hablará por radio a todo el mundo el día 1 de Septiembre a la una y cuarto de la tarde (hora oficial española), desde su biblioteca privada.

La radio del Vaticano transmitirá el mensaje del Papa en cuatro ondas: 31,06-20,36-19,87 y 15,35. Será retransmitido por las emisoras italianas. Se cree que el discurso del Pontífice, que será pronunciado en italiano, durará unos quince minutos. A continuación, se dará lectura al mensaje en español, inglés, alemán, francés, húngaro, polaco, portugués.

Churchill y Roosevelt desean una entrevista con Stalin

Y están dispuestos a allanar cualquier dificultad y a emprender nuevos y largos viajes con tal fin

Ha dicho el Premier inglés en su anunciado discurso

ANTE EL DISCURSO DE CHURCHILL :—: —: —:

Quebec.— Churchill pronunciará su discurso ante dos micrófonos dorados instalados encima de una mesa de caoba, colocada en el cuarto del castillo de Frontenac, cuyas ventanas dan al río San Lorenzo y que le sirvió de despacho durante la conferencia de Quebec.

El primer ministro británico es esperado en Quebec para poco antes de las doce, después de haber

efectuado un viaje en automóvil de 35 millas desde el campamento de pescadores donde ha permanecido unos días de descanso.

El discurso durará treinta o cuarenta minutos.

EL DISCURSO DEL PREMIER :—: —: —: —: —:

Quebec.— El primer ministro británico ha pronunciado su anunciado discurso desde la ciudadela de Quebec. Churchill habló ante los micrófonos instalados en la habitación que le ha servido estos días de despacho en el castillo de Frontenac y sus palabras fueron retransmitidas a todo el mundo por las emisoras de radio del Canadá y de los Estados Unidos. Comenzó refiriéndose a sus conversaciones con el presidente Roosevelt y dijo que en el mes de Julio había

empezado a sentir la necesidad de celebrar una nueva conferencia con el jefe de la nación norteamericana. Las entrevistas principales con los Estados Mayores anglosajones y los más destacados estadistas aliados—entre los cuales citó con frases de especial elogio al primer ministro canadiense, Mackenzie King— se habían llevado a efecto en Quebec por iniciativa de Mr. Roosevelt. Con este motivo dirigió un recuerdo a Francia y, después de afirmar que la Gran Bretaña permanece fiel en el fondo al acuerdo franco-inglés de 1940, declaró: "Podemos tener la seguridad de que todo terminará bien. Podemos estar seguros de que Francia resurgirá libre, unida e independiente de nuevo para custodiar con las demás naciones el ejercicio de la to-

(Continúa el octava página)

Alemania no ha reducido su subvención oficial a la Iglesia Católica

Sólo 200.000 súbditos del Reich figuran inscritos como sin religión.

Berlín.—El "Manual eclesiástico de la Alemania católica" de 1943, hace constar —informa la Agencia DNB— que no han cambiado nada las subvenciones financieras del Estado a la Iglesia Católica alemana. El clero alemán recibe anualmente unos seis millones de marcos. En esta cifra no están comprendidas las subvenciones especiales de las autoridades comunales, destinadas casi siempre a la conservación y restauración de iglesias.

El manual añade que la Iglesia sigue teniendo otros ingresos, principalmente colectas. Los bienes rurales de la Iglesia Católica alemana ascienden a 202.971 hectáreas.

Finalmente se hace constar en este anuario, que el número de alemanes inscritos como sin religión, es solamente de 200.000.—Efe.

Estampas de la guerra en Attu



Agujeros de lobo esparcidos por la zona montañosa entre la Red Beach y la Bahía Holtz, en Attu, conquistados por las fuerzas americanas

FRACASA UNA TENTATIVA ALIADA de desembarco, en Reggio Calabria

Un grupo británico intentó consolidarse en suelo italiano y crear —al parecer— una cabeza de puente

Berlín.— Un grupo británico de desembarco de cuatrocientos hombres, emprendió anteayer un desembarco en Reggio Calabria, en el extremo meridional de la península italiana.

El grupo desembarcado fué dispersado por completo y sus componentes, huidos en las montañas, son hechos prisioneros aisladamente.

En los medios militares de Berlín se cree que se trata de una tentativa para preparar una cabeza de puente inglesa, lo que se deduce del hallazgo de numerosos aparatos de transmisión que habían sido ya instalados.— Efe

PROSIGUEN LAS OPERACIONES PARA CORTAR LAS COMUNICACIONES FERROVIARIAS EN EL CENTRO DE ITALIA :—: —:

Cuartel general aliado del África del Norte.— Con el bombardeo de la estación de mercancías de Civita Vecchia, a 65 kilómetros al Norte de Roma, y de Avesa, a 16 kilómetros de Nápoles, los bombarderos aliados prosiguieron las operaciones que tienden a cortar todas las comunicaciones ferroviarias del centro de Italia. Fueron derribados 17 aparatos enemigos.

FUEGO CONTRA SIETE BARCOS ALIADOS :—: —:

Berlín.— Las baterías costeras alemanas de largo alcance abrieron fuego durante veinte minutos poco después de las dos de la tarde contra siete barcos enemigos que navegaban a la altura de Dungeness, en dirección Noroeste, muy cerca de la costa inglesa. Varios barcos fueron alcanzados. De uno de ellos se elevaba una espesa columna de humo. La formación enemiga no pudo esquivar el tiro alemán a pesar del empleo de nubes fumígenas.

LOS ATAQUES A AUGUSTA

Berlín.— En el ataque realizado por aviones de combate alemanes contra la rada y el puerto de Augusta en la noche del domingo al lunes, un total de 46.000 toneladas de barcos fueron alcanzadas, según se ha comprobado ahora por el reconocimiento aéreo. Cuatro barcos con un desplazamiento total de 23.000 toneladas fueron hundidos. Otros barcos continúan ardiendo todavía y algunos están

SIEMPRE ALERTA



El servidor de una ametralladora antiaérea alemana instalada en la costa atlántica vigila constantemente en previsión contra cualquier intento de incursión enemiga

Ha sido hundido e trasatlántico italiano «Conte di Savoia»

Washington.— El departamento de Guerra anuncia que el trasatlántico italiano "Conte di Savoia", utilizado ahora como transporte, fué hundido recientemente en Bagnara, al SE. de Italia, por dos aviones cazas-bombarderos norteamericanos. Efe

Cien mil pesetas serán empleadas en socorrer a familias necesitadas de Burgos, con motivo del Milenario de Castilla

Atres mil personas alcanzará la simpática iniciativa de la Comisión organizadora de la histórica conmemoración

Se entregará un espléndido racionamiento gratuito y diversos donativos en metálico

Hoy comienzan las fiestas, con el gran Concurso organizado por la Real Sociedad Hípica Burgalesa

Miles de camaradas del Frente de Juventudes se concentrarán el sábado por la noche en la plaza del general Primo de Rivera

La Comisión organizadora del Milenario de Castilla, cumpliendo acuerdo adoptado en una de sus primeras reuniones efectuará, con motivo de las próximas fiestas conmemorativas, una importante distribución de viveres y donativos en metálico, entre las familias más necesitadas de la población. La distribución de viveres se efectuará por riguroso orden de selección, ya efectuada, entre los que figuran en el padrón de la Beneficencia municipal, exceptuándose aquellos que ya perciban los beneficios de la Junta de Ayuda Nacional-sindicalista. Entre las familias necesitadas se distribuirá gratuitamente el racionamiento que a continuación se

(Prosigue en quinta página)

REVISTA REAL



El Rey Miguel de Rumania revista las fuerzas aéreas que efectuaron ante el Soberano diversos ejercicios.

(Pasa a octava página)

HOY hace cuatro años que comenzó la GUERRA

Cuando agonizaba Agosto 1939 se extinguía con él, la paz entre estueros conciliatorios que duraron hasta última hora

De la invasión de Polonia a la peripecia de Dunquerque

Aquella noche—cuatro años cumplidos ahora—, culminaba y hacia crisis un herido diplomático de asombrosa actividad. Estaba en juego, y a punto de perderse, la paz de Europa y, como luego se vería la del mundo entero.

Roma era entonces ciudad abierta, auténticamente abierta. En Castegandolfo, el Papa agotaba los recursos humanos para evitar lo inevitable. Desde el Palacio de Venecia, el jefe del Gobierno italiano—como si presintiera que la guerra daría al traste con un régimen que él fundara con ambición de profundidad y extensión—, actuaba febrilmente por lograr que las decisiones tomadas por Alemania no acarrearán la guerra.

De París a Londres, de Londres a Dantzig, de París a Roma y de Roma a Berlín, las comunicaciones telefónicas oficiales eran incasantes.

Ministros y embajadores se esforzaban por aparecer serenos. La representación diplomática de Francia en Berlín quemaba ya papeles cuando el embajador visitaba por última vez a von Ribbentrop. Fue una entrevista breve y en ambiente de drama.

Todavía eran recientes otros coloquios en los que se hacían esfuerzos de cordialidad entre países que en este 1 de Septiembre de 1939 habían de dividirse por fronteras atrincheradas.

Los más grandes conflictos políticos que amenazaban la paz mundial, iban resolviéndose sin que entrasen en juego las armas. Alemania había realizado el "Anschluss", uniendo Austria al Gran Reich y estaba a punto de quebrar el ya débil cable de la paz, y el momento de la rotura iba a sonar ahora por virtud de un hecho cuya importancia podía parecer desproporcionada a sus efectos. En realidad no iba a ser sino la gota de agua que rebasaba el vaso, ya bien colmado, de la tensión internacional.

Hacia unos días que la Prensa alemana intensificaba las informaciones sobre persecuciones y vejaciones infligidas a los germanos residentes en Polonia.

Acababa de firmarse el tratado de no agresión germano-soviético (gran jugada diplomática que constituyó desagradable sorpresa para el grupo de las democracias, pero cuya fragilidad habían de utilizar éstas más tarde en beneficio propio).

Sir Neville Henderson, embajador británico en Berlín, ha estado poco ha en Berchtesgaden, con un mensaje personal de Chamberlain a Hitler. Este ha recibido también otro de Roosevelt.

Cinco días antes de esta fecha 1 de Septiembre de 1939, el nuevo embajador francés en Berlín, M. Coulondrés, ha sido citado por el Führer. Su antecesor M. Poncelet, desempeña ahora la embajada francesa en Roma, donde hay que evitar la guerra o ha de conseguirse al menos que Italia no intervenga en ella.

Algo parecido busca Hitler con respecto a Francia a juzgar por los términos en que se expresa con M. Coulondrés.

—Quiero que exprese Ud. a M. Daladier que no quiero que Alemania combata con Francia. Alemania no tiene ninguna reivindicación pendiente con su país. He renunciado a Alsacia y Lorena.

Al día siguiente, 26 de Agosto, el embajador británico, M. Henderson, anuncia al Führer Canciller que está dispuesto a ir personalmente a Londres para realizar una nueva tentativa encaminada a que la guerra no estalle, y, en efecto, emprende este viaje en avión inmediatamente.

Se cruzan dos cartas entre Hitler y Daladier. Ambos se expresan en amargo sentido. Como excombatientes de la guerra del 14, quieren evitar a sus respectivos pueblos

un sacrificio tan gigante como aquel.

El 28 de Agosto llega de Londres algo menos alentador. El Gobierno británico considera inaceptables las sugerencias que ha recibido de Berlín, por medio del embajador de Su Majestad. La gestión de M. Henderson ha fracasado.

Hace falta ya ser ingenuamente optimista para pensar que la guerra puede evitarse. Y, no obstante, se sigue trabajando en ese sentido.

En el mismo día, la Reina Guillermina de Holanda y el Rey Leopoldo de Bélgica, se ofrecen como mediadores en nombre de sus pueblos.

Cuando Agosto agoniza, se extingue con él la paz, entre nuevas tentativas de arreglo. El Conde Ciano, Ministro de Asuntos Exteriores de Italia, comunica a los embajadores inglés y francés que el Gobierno italiano está dispuesto a gestionar de Alemania una conferencia que podía celebrarse el día 5 de Septiembre, encaminada a resolver por medio de contactos directos la peligrosa situación existente. Y Su Santidad Pío XII remite a los Gobiernos interesados en el pleito un mensaje en pro de la paz.

Al amanecer, sin embargo, tropas alemanas penetran en Polonia. Todavía al día siguiente, Ciano reclama urgentemente, luego de una entrevista con el Duce, conferencia telefónica con M. Bonnet, Ministro de Asuntos Exteriores de Francia.

—Le llamo, señor ministro, porque mi Gobierno estima que todavía estamos a tiempo de evitar los horrores de una nueva guerra en Europa.

Bonnet quiere creerlo también. Londres, no. A menos que las tropas alemanas que han penetrado en Polonia regresen inmediatamente al punto de partida. Sólo en este caso cabría estimar la posibilidad de nuevas conversaciones.

Ya es cuestión de horas la declaración de guerra entre Alemania por una parte y Francia e Inglaterra por otra. El drama ha comenzado y no tardará en extender su campo de acción.

Los alemanes actúan rápidamente en Polonia. Las batallas de Redón, Kutno, Bzura, Modlin y Varsovia, inauguran una táctica regular. El empleo de masas de carros y aviación da en estas batallas los primeros grandes resultados. Se realizan intensos cercos, y el ejército polaco tarda poco en quedar totalmente desarticulado. Y resuelto el pleito militar en la frontera este, el ejército alemán se lanza sobre el occidente. La guerra del 14 ha dado a los alemanes muchas enseñanzas que no deben olvidar. Una de ellas la ventaja que le hubieran deparado entonces la ocupación de Noruega, como medida para contrarrestar el bloqueo británico.

Esta vez Hitler dispone que la "Wehrmacht" dé el salto a la costa escandinava del Mar del Norte, en una operación de gran audacia que acarrea al enemigo el primer rey serio de la guerra. Noruega queda ocupada.

Luego, las ofensivas sobre Holanda, Bélgica y Luxemburgo. El ejército alemán actúa con empuje incontenible. A un millón de kilómetros cuadrados, corresponde la extensión de territorios conquistados por Alemania en el primer año de guerra. Ha caído Francia, y el nombre de Dunquerque resuena como una gran catástrofe militar.

Rusia ha entrado a la parte en el reparto de Polonia, y si basta a conformarle todo va bien. Pero no ocurrirá así. Intervención de Italia—la Historia juzgará—, y más tarde la gran contrapartida de los Estados Unidos.

Grandes ataques aéreos sobre Londres. Más tarde se dirá que de persistir en ellos, pudo ser vencida Inglaterra. No lo fue.

Y a los cuatro años de guerra, de

LABOR PACIFICADORA DEL VATICANO

«Nada hemos dejado de hacer por la paz de las naciones»

«Je más hemos dejado de actuar para que los consuelos divinos y el socorro humano lleguen a todos»

«Nada hemos dejado de hacer por la paz de las naciones...»

Estas palabras llevan el sello auténtico de Roma. A nadie le vertecen con más propiedad que al Papa de cuyos labios salieron... Desde su elevación a la Cátedra de Pedro la paz ha sido su preocupación constante. A ella dedicó sus primeras palabras después de su coronación. Como si reviviera la voz de su predecesor, cortada por la muerte. Paz fue la última palabra de Pío XI y a paz habían de sonar las primeras de Pío XII. Ella había de constituir la obsesión de su Pontificado. Las jornadas que precedieron inmediatamente al estallido del conflicto y cuatro años de guerra son el testimonio más patente de la tarea pacificadora, emprendida por el Papa.

Recordemos los últimos días del mes de Agosto de 1939. ¡Qué angustia pesaba sobre el mundo! Relámpagos de tormenta rasgaban todos los horizontes. Las Cancillerías se movían, se desafiaban... Dentro de los muros de Castelgandolfo no se conocía el descanso. La ansiedad del mundo tenían puestos allí los ojos. Todo parecía perdido para la causa de la paz. Solamente de la residencia veraniega del Papa llegaban destellos de esperanza. Día y noche el Palacio Papal era centro de negociaciones internacionales, suscitadas por la diplomacia vaticana con el fin de alejar la tormenta, que amenazaba anegar a Europa. Ya antes sus intentos para establecer la concordia de los pueblos por medio de negociaciones que atendiesen el derecho de todos habían sido muchas; pero en vano. Cada vez se alejaba más la esperanza de librar al mundo de los horrores de una guerra.

El día 24 de Agosto fue una jornada laboriosa. El Papa en vista de tan tos esfuerzos inútiles para salvar la paz quiso hacer valer ante el mundo como único recurso, su autoridad espiritual. A las siete de la tarde Radio Vaticano transmitió un mensaje que poco después era retransmitido en ocho idiomas. La responsabilidad debía recaer sobre los interesados en la causa de la guerra. En mancha alguna alcanzaría al representante del Príncipe de la Paz. «La hora grave ha sonado de nuevo—decía Pío XII—. Os hablamos en nombre de Dios... El peligro es enorme, pero aun hay tiempo de conjurar. Nada está perdido para la paz y todo puede cambiar por la guerra.»

El dilema era terrible. Paz; salvación Guerra; perdición. ¿Por cuál de los dos se inclinaban los gobernantes? Una vez más el apremiante llamamiento del Sumo Pontífice fue desatendido.

El Papa no desmayó. La tormenta seguía amenazadora. Era inminente su descenso. Cuando todo estaba dispuesto para iniciar el combate, dejó oír Pío XII un supremo llamamiento a la concordia, más pocas horas después la sangre corría ya. El tronar de las armas quiso abogar la voz angustiada del Vicario de Cristo.

Era el 31 de Agosto. El Papa no había descansado. En las primeras horas de la madrugada oruga que se telegrafió a los Sumos y representantes diplomáticos de la Santa Sede en diferentes capitales para que comunicasen a los respectivos gobiernos sus proyectos. Conveca inmediatamente en Castelgandolfo a los embajadores de Francia, Alemania, Po-

lonia, Italia e Inglaterra. Una hora después el documento pontificio estaba ya en poder de los respectivos gobiernos. ¿que piensa el Papa? ¿Un tratado de paz de cinco años, durante los cuales se estudien y se resuelvan pacíficamente todas las cuestiones que llevan al mundo hacia la catástrofe? En el mundo se siente un respiro. Acaso la paz se salve en los umbrales de la guerra. Esta esperanza brilla un instante. Pero no. Quince horas solamente vivió el mundo la dulce ilusión. El primero de Septiembre las tropas alemanas atacaban los puestos avanzados del ejército polaco. Sucedió lo inevitable. En la lucha entre la «ciudad del amor y la del odio» había triunfado la última. Pío XII con llanto en los ojos contempló cómo el mundo, al que había querido salvar, se precipitaba en el abismo...

A pesar del poco eco que en los gobiernos de Europa encontraron sus mensajes el Papa no abandonó su tarea, ni la ha abandonado, aunque su voz sea como la voz del que clama en el desierto. Permanece fiel en su puesto de combate. Combate y lucha por la paz constante, sin reposo, mientras el mundo se destruye y desangra en los campos de batalla. ¡Triste consecuencia del abandono en que se dejó la solicitud del Padre, que desde la cima del Vaticano observa e rodea de los acontecimientos y no desperdicia ocasión en que pueda ser oída su voz. Ya sea en las fiestas de Navidad y otras solemnidades, en sus audiencias a los re-

presentantes de Acción Católica, al Apostolado de la Oración... siempre la palabra paz ha brotado de los labios del Papa, y se nota en el mundo el estremecimiento que produce en su corazón el espectáculo horroroso del mundo. Cientos de mensajes de Pío XII ha llevado la radio a todos los pueblos, en todos los idiomas. El gobernante, el militar, el trabajador de la fábrica y el del campo han escuchado el contenido de sus alocuciones implorando la implantación del orden y de la justicia. En 28 de sus discursos ha tratado especialmente de la paz. Cuando el Papa habla parece que se enciende en los corazones una esperanza, expresión del ansia general.

Y mientras la guerra avanza y se cumple el cuarto aniversario de su estallido, el mundo como en los últimos días de Agosto de 1939, tiene puestos los ojos en el Vaticano. Cuartel General de la Paz que se levanta contra los cuarteles generales de la guerra.

«Nada hemos dejado de hacer por la paz de las naciones. Desde que estalló la guerra nuestros pensamientos y nuestro ánimo jamás han dejado de actuar para que los consuelos divinos y el socorro humano lleguen a todos.»

Solamente el gran Pacificador y gran Padre de la humanidad doliente, Pío XII, puede pronunciar estas palabras cuya realidad ha sido rubricada por la historia de cuatro años de guerra.

DELEGACION NACIONAL DE PRENSA

Premio «Septiembre 1943»

Madrid.— De acuerdo con la orden de la Delegación Nacional de Prensa de la Vicesecretaría de Educación Popular, de 1 de Enero de 1943, relativa a los premios mensuales de periodismo, creados por orden de 1 de Enero de 1942, estableciendo como estímulo para los trabajos periodísticos un premio mensual cuya cuantía es de 1.000 pesetas, se ha acordado con esta fecha que el concurso correspondiente al mes de Septiembre se desarrolle con arreglo a las siguientes bases:

Primera.— El premio correspondiente al concurso de Septiembre de 1943, se denominará "Septiembre 1943".

Segunda.— Sólo podrán concurrir los trabajos que hayan sido publicados en periódicos o revistas españolas desde el primero de Septiembre hasta el 10 de dicho mes, y previamente seleccionados.

Tercera.— En cumplimiento de lo que determina la norma primera de la base séptima de la orden de 1 de Enero de 1943, se designan para cumplir la misión que en la citada orden se les confía, a los diez directores de periódicos que se detallan a continuación: "Pueblo", de Madrid; "Diario de Barcelona", de Barcelona; "Luz", de Murcia; "El Adelanto", de Salamanca; "Fé", de Sevilla; "Diario de Burgos", de Burgos; "Arriba España", de Pamplona; "El Faro", de Vigo; "Lucha", de Teruel.

Cuarta.— Los tres trabajos seleccionados por cada uno de los citados directores, se cursarán a la Delegación Nacional de Prensa, sección de asuntos generales, bajo pliego lacrado, en los cinco primeros días del mes de Octubre próximo.

Quinta.— De los treinta artículos publicados que tomen parte en el concurso, la Delegación Nacional de Prensa seleccionará el que a su juicio sea acreedor al premio "Septiembre 1943".

Sexta.— El trabajo premiado se-

rá publicado en toda la Prensa española.

Séptima.— En ningún caso podrá ser dividido o dejar desierto el premio.

Premio «Santa María»

Madrid.— De acuerdo con la base quinta de la disposición de esta Delegación Nacional de Prensa, de fecha primero de Agosto de 1943, el día 5 de Septiembre próximo, a las veinticuatro horas, expirará el plazo de admisión de los artículos que han de concurrir al premio "Santa María".

Dichos trabajos han de ser enviados a esta Delegación Nacional de Prensa, sección de Asuntos generales, consignando el nombre y domicilio del autor, requiriéndose para su admisión que sean inéditos. El tema del concurso para el mes de Agosto, versará sobre "Los navegantes de España en la empresa del Nuevo Mundo".

Visite la nueva zapatería Calzados ORPI

ESPOLON, 1 (Edificio Salón de Recreo)

Renuncio

Vendo cincuenta y cuatro fanegas de tierra, excelente calidad, y muy cerca del pueblo. Sáenz de Santa María. San Juan 65.

Aviso

Se pone en conocimiento del público que a partir del día 30 de Agosto ha vuelto a ramudarse el servicio de la línea de Burgos Palencia y viceversa.

La empresa

